

## LA CUESTIÓN DE LA INTERNACIONALIZACIÓN DE LA PUBLICACIÓN CIENTÍFICA DE ENFERMERÍA

Rosane Harter Griep

Son innegables el progreso y la expansión de la postgraduación en Enfermería en los últimos años, cuando surgieron nuevos grupos y líneas de investigación dirigidos principalmente para el desafío de la consolidación y el reconocimiento de la pesquisa en Enfermería en Brasil.

Entretanto, el proceso de internacionalización de las producciones científicas de enfermería se constituye en un desafío muy grande. Puesto que periódicos nacionales de enfermería tengan sido incluidos en importantes indexadores nacionales e internacionales, ninguna publicación está indexada en el Institute for Scientific Information (ISI)<sup>1,2</sup>, que, a través de su ISI – Journal Citation Report (JCR) – evalúa la calidad de una revista por medio de dos indicadores como el factor de impacto (cuantas veces los artículos de una revista son citados en los dos años anteriores), índice de intermediación (la rapidez con que un artículo es consultado y citado durante el año de publicación), la vida media de las citaciones, la clasificación mundial, entre otros. Aunque esos indicadores evalúen el impacto científico, no necesariamente evalúan la calidad de las publicaciones<sup>3</sup>. Aún que sean útiles para evaluar las publicaciones de la Enfermería merece una discusión más profundizada.

La CAPES también adopta oficialmente el factor de impacto de las revistas científicas para la evaluación de profesores, de cursos y de instituciones inscriptas que ofrecen cursos de postgraduación<sup>4</sup>. Además de eso, la CAPES hace disponible online el Qualis, un índice bibliométrico que evalúa la calidad de un periódico científico<sup>5</sup>. Ese índice, además de considerar los criterios de la cualificación del JCR, considera también la indexación en base de datos como MEDLINE y SciELO.

La publicación científica es parte intrínseca del proceso de producción del conocimiento<sup>6</sup>, y las revistas científicas de enfermería representan uno de los principales vehículos de comunicación de investigación científica en esa área de conocimiento. Sin embargo, el fortalecimiento de las revistas científicas nacionales de enfermería es urgente y exige esfuerzos conjuntos de las instituciones de enseñanza y de asistencia de enfermería, tanto en lo que se refiere a las políticas de fomento de las publicaciones, cuanto en lo que concierne a la prioridad de materias u otras estrategias que buscan el perfeccionamiento y la adecuación del lenguaje y del estilo en la confección y divulgación de la producción científica a los patrones admitidos internacionalmente. Exige también apoyo de los órganos en la destinación de recursos para que sean mantenidas la periodicidad y la puntualidad de las publicaciones.

Contribuyendo para la divulgación científica de la Enfermería, la Escuela Anna Nery Revista De Enfermería publica en este tomo en esferas diversas del conocimiento. En el área de enseñanza, divulga dos obras: una que trata de la configuración del Programa de Pasantía en Enfermería por el Ministerio de la Salud y otra que recuerda la importancia del Proyecto Rondón y la participación de la Enfermería en sus acciones. Respecto a la Salud del Trabajador, publica dos artículos: uno relacionado a la violencia y sus interfaces con el mundo del trabajo y otro sobre la globalización, las formas de organización del trabajo y la Enfermería. Además de eso, este volumen contiene dos artículos

enfocando aspectos relacionados a la asistencia a la salud de la mujer en la gravidez y en el puerperio. Aspectos referentes a la asistencia a las dolencias crónicas no transmisibles con enfocados en tres artículos sobre hipertensión arterial y diabetes. Dos artículos tratan de condiciones crónicas infecciosas, como la tuberculosis y el HIV. Por fin, debe ser leído también el artículo que enfoca la experiencia de pacientes acometidos por infarto del miocardio. Ciertamente, todos esos artículos contribuyen sobremanera para la Asistencia de Enfermería.

## Referencias

---

1. Marziale, MHP. A internacionalização da produção científica: um grande desafio para a enfermagem brasileira. Rev Latino-Am Enfermagem 2004 set/out; 12 (5): 701.
2. International Scientific Information (ISI). Products & Services (on line). [citado 07 maio 2005]; [aprox. 5 telas] Disponível em : <http://www.isinet.com/journals/>.
3. Campos, M. Conceitos Atuais em bibliometria. Arquivo Brasileiro de Oftalmologia; 66: 18-21, 2003;
4. Vilhena, V; Crestana MF. Produção Científica: critérios de avaliação de impacto. Revista da Associação Médica Brasileira; 48:20-21, 2002.
5. Periódicos Cape. [citado 7 maio 2005]. Disponível em <http://www.portal.capes.gov.br>
6. Coimbra Junior, CEA Produção científica e impacto em saúde coletiva. Cadernos de Saúde Pública 2004, 20(4): 878-879.

## Sobre la Autora

---

Profesora Adjunta del Departamento de Enfermería de Salud Pública de la Escuela de Enfermería Anna Nery, de la Universidad Federal de Rio de Janeiro – Brasil. Doctora de Ciencias. Miembro de los Editores Asociados de la Escuela Anna Nery Revista de Enfermería.